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令和２年４月 22日 

林政審議会委員 各位 

林政審議会施策部会会長 

立花 敏 

「令和元年度森林及び林業の動向（案）」及び「令和２年度森林及び林業施策（案）」

についての経過報告 

 「令和元年度森林及び林業の動向（案）」及び「令和２年度森林及び林業施策（案）」

につきましては、施策部会で第１回、第３回、第４回と議論してきました。 

これまでの議論を踏まえた本文のとりまとめと林政審議会への報告については、施策部

会長として私に一任されました。施策部会としては、事務局作成の案は、施策部会での審

議を踏まえた内容となっており、適当であると考えます。 

これまでの議論の詳細について、以下のとおりご報告致します。 

【第１回施策部会】 

日程：令和元年９月５日 

事務局からの主な報告等： 

・「令和元年度森林・林業白書」の作成方針について説明

・特集章のテーマを SDGsとすることを提案

・白書の作成方針として第Ⅱ章以降については、「森林の整備・保全」、「林業と山

村」、「木材産業と木材利用」、「国有林野の管理経営」、「東日本大震災からの

復興」について記述することを提案

・「令和２年度森林及び林業施策」は「森林・林業基本計画」を踏まえた項目立てと

することについて説明

委員からの主な意見： 

トピックス

・東京オリンピック・パラリンピックに関連する木材利用や、災害に対しての森林の

貢献など国民の関心事項を取り上げられないか。

・非住宅分野の木造化・木質化について、引き続き取り上げられないか。

・森林経営管理制度や森林環境税等、新しい制度の取組状況について紹介できないか。 

・スマート林業に関わる新技術について、取り上げられないか。川上・川中の取組も

あった方が良い。

特集 

・SDGsという多角的な切り口で、森林の多面的機能といった従来の価値だけではない

（参考２）
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森林の可能性について提示できるのではないか。 

・目標５に関連し、林業への女性進出を取り上げることができるのではないか。 

・森林・林業・木材産業そのものが SDGsであるという発信をするべき。 

・SDGsという切り口で紹介することで、一般の方に伝わりやすく、より森林・林業に

関心を持ってもらえるのではないか。 

 

【第３回施策部会】 

 日程：令和元年１２月２日 

事務局からの主な報告等 

・「第１部 森林及び林業の動向」の構成や各章の主な記述事項の案を提示 

 委員からの主な意見： 

  トピックス 

・トピックスの選定は良い。トピックス３の森林経営管理制度及び森林環境譲与税の

開始については、森林・林業関係者にとって大きな話題なので、トピックス２との

順番についてはご検討頂ければ。 

・森林経営管理制度の取組が始動しているところであり、どういう感じで取り組まれ

ているか第Ⅱ章で内容を補強して欲しい。 

  特集（第Ⅰ章） 

・林業・木材産業がどのように SDGs に貢献しているかも、一般の人にも分かるよう

前面に出して欲しい。 

・SDGsの目標はトレードオフの関係もある。成長産業化と環境保全をどう両立してい

くかも、事例を元に書けると良いのではないか。 

・違法伐採についても記載して欲しい。 

・国民全体の役割、産官学の学の役割も記載して欲しい。住民・市民という視点も重

要。 

  第Ⅱ章～第Ⅵ章 

・森林の被害だけではなく、風倒木等によるインフラへの被害も発生している。被害

を出さないための森林整備のやり方や、災害発生後の対策も重要。 

・治山対策については関心が高いことから、台風第 15号による森林被害の緊急調査結

果も記載して欲しい。 

・林地台帳については、一般の方にも分かりやすい図を入れるなどして欲しい。 

・建築物については、高層の事例に加え、低層や中層の事例についても取り上げて欲

しい。 

・建築基準法の合理化について整理し、ここまで木材を使える、というのをまとめて

欲しい。 

・震災の復興・復旧については、明るい事例を取り上げて欲しい。 

 

【第４回施策部会】 

 日程：令和２年３月５日 

事務局からの主な報告等： 
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・「令和元年度 森林及び林業の動向」の原案の提示 

・「令和２年度 森林及び林業施策」の原案について、これまでの森林・林業施策の展

開及び近年の状況というのも踏まえた記述とすることについての説明 

委員からの主な意見： 

トピックス 

・森林経営管理制度や森林環境譲与税については画期的であり、トピックス１で取り

上げていただけたことに感謝。 

・全体として良く出来ているのではないか。トピックス３の中高層建築物の写真はわ

かりやすくて良い。 

特集（第Ⅰ章） 

・森林・林業について多角的に分析して書かれており、読み応えのある内容。 

・中小企業では SDGsに関する活動に関して低位とあり普及啓発が重要。 

・森林所有者の責務についても触れるべきではないか。 

第Ⅱ章～第Ⅵ章 

・白書からは外れるが、災害に強い森林づくりに関して参考となる事例や技術的な知

見について情報共有できないか。 

・外国人材については触れないのか。 

・木材価格の推移について、物価を入れるか、物価で割った値にすることはできない

か。 

・国民が森林に期待する役割の中で、木材に対する意識が高まっていることも触れて

ほしい。 

・非住宅・中高層建築物の事例を紹介するところで、「低層」非住宅という言葉も入

れてほしい。 

・民国連携の取組について、現在掲載予定の事例以外にも具体名を出して紹介しても

良いのではないか。 

・震災からの復興に向けた取組について、明るい話題を入れていただいて感謝。 

・震災後のきのこの生産量の変化や回復状況について記載できないか。 

 

【第４回施策部会以降の修正】 

 新型コロナウイルス感染症による情勢の変化や関係部局との調整を踏まえ、事務局より

下記の通り提案がありました。 

「令和元年度 森林及び林業の動向」 

・トピックスと特集の順番について入れ替え 

・トピックス２のタイトルを「東京オリンピック・パラリンピック競技会場等における木

材利用」に修正 

・第Ⅲ章のコラムとして新たに「新型コロナウイルス感染症への対応」を追加 

・「令和元年度 森林及び林業施策」に新型コロナウイルス感染症への対応を追加 

「令和２年度 森林及び林業施策」 

・新型コロナウイルス感染症への対応を追加 


